

EMMANUEL À LLN

Rentrée orageuse à St-François

L'arrivée de deux prêtres issus de la Communauté de l'Emmanuel à la paroisse St-François de Louvain-la-Neuve suscite émoi et craintes. La rentrée sera-t-elle chaude ou l'apaisement s'imposera-t-il ?



LES PAROISSIENS DEVANT LEUR ÉGLISE.
Avant une prochaine main basse de l'Emmanuel ?

Démission du président de la fabrique d'église, inquiétude chez les responsables de groupes paroissiaux, interrogations des fidèles. Depuis le mois de mai, cela s'agite autour de cette église moderne qui domine le quartier de l'Hocaille à Louvain-la-Neuve. En cause : la nomination de deux prêtres de la Communauté de l'Emmanuel, considérée de courant charismatique. Difficile pourtant d'évaluer si l'orage durera. Car une pétition en ligne n'avait recueilli à la mi-août qu'à peine soixante signatures. Et sur le terrain, beaucoup préfèrent « attendre pour voir ».

Comme ce responsable d'un groupe de solidarité qui reste très prudent. « Je ne veux pas casser le climat actuel. On

verra après la réunion programmée le 14 septembre et l'arrivée des nouveaux prêtres. Essayons de garder une certaine confiance. » Le 14 septembre, la nouvelle équipe pastorale est convoquée par Jean-Luc Hudsyn, évêque auxiliaire du Brabant Wallon. Tous les animateurs pastoraux y sont aussi attendus.

GESTE D'AUTORITÉ

Déjà intervenu mi-juin, lors d'une rencontre avec les paroissiens, Mgr Hudsyn s'investit visiblement pour éviter la foudre et sera attentif à ce que « la communauté de Louvain-la-Neuve garde son visage de paroisse vivant la pluralité des sensibilités concrètement dans la communion ». Mais

les nuages qui grondent sont surtout révélateurs de la manière dont la décision a été prise. « Ce n'est pas une manière de faire. Il n'y a pas eu de concertation. C'est un geste d'autorité. Comme président de la fabrique d'église, je n'ai même pas été prévenu », fulmine Marc Lejeune, qui a remis sa démission et ne compte pas revenir sur sa décision.

Si d'autres groupements n'ont pas suivi, c'est que les réactions sont diverses. Pour Christophe Cossement, un des prêtres « remplacé », qui retournera dans son diocèse d'origine à Tournai, « certains paroissiens sont tristes, déroutés, mécontents. D'autres se réjouissent. Mais la grande majorité préfère attendre ». Et il poursuit : « Le changement est toujours difficile. Mon collègue Pierre Hanosset et moi-même

quittons le site néo-louvaniste après respectivement neuf et treize années. Pour les gens, il y a une crainte de perdre ce que l'on connaît. »

LA FORME... ET LE FOND

Alors que les deux prêtres « partants » savaient qu'ils rejoindraient un jour leur diocèse d'origine, le caractère soudain de la décision est un fait. « *Comme un coup de fusil* », sourit Christophe Cossement. Même si les évêques réfléchissaient au devenir de cette paroisse un peu « interdiocésaine », la solution trouvée a été présentée subitement. Mais au-delà, c'est le caractère particulier des nouveaux arrivants qui inquiète également. La Communauté de l'Emmanuel affiche un profil d'Église nettement plus identitaire, avec une spiritualité de conquête et des formes d'expression de la foi plus ostentatoires. Une identité plus démonstratrice qui s'encombre sans doute moins de nuances sur les questions de pluralité dans l'Église, de la place de celle-ci dans la société, ou encore sur des questions éthiques. Ce qui fait dire à une paroissienne active dans l'animation : « *C'est le retour à une vision étroite des choses, à des prêtres soumis à l'autorité et à une théologie d'avant Vatican II.* »

La Communauté de l'Emmanuel affiche un profil d'église nettement plus identitaire, avec une spiritualité de conquête et des formes d'expression de la foi plus ostentatoires.

COUP DOUBLE STRATÉGIQUE

Si les éléments d'inquiétude touchent tantôt la manière, tantôt le fond, la question la plus fondamentale est liée au renforcement de la présence de l'Emmanuel à Louvain-la-Neuve. En septembre 2011, la communauté reprenait les bâtiments de l'ancien Séminaire St-Paul, laissés vides depuis que les évêques envoient tous les séminaristes à Namur. Devenu le Foyer St-Paul, le bâtiment accueille une quarantaine d'étudiants. L'inauguration officielle s'est tenue... en mai 2012, notamment en présence du recteur de l'UCL. La proximité entre cet événement et l'annonce des nouveaux prêtres, au même moment, n'est probablement pas seulement un hasard de calendrier. Car si les deux lieux sont situés à un jet de pierre l'un de l'autre, la symbolique est énorme. Elle montre l'importance que revêt un lieu comme Louvain-la-Neuve pour certains mouvements religieux ou spirituels. Bien sûr, d'autres communautés ont aussi fait des terres de l'UCL des lieux de redéploiement. Les franciscains ou plus récemment,

les dominicains venus de Froidmont-Rixensart, ont pris pied sur le site. Mais là, souci d'être présent ou réorganisation ne signifie pas automatiquement conquête...

PAROISSE CONFIEE ?

Du côté de l'Emmanuel, le ton est à la temporisation. À ceux qui ont peur que la paroisse ne soit confiée à la Communauté, Dominique Janthial, prêtre qui quittera le Sacré-Cœur à Uccle pour rejoindre St François, confie : « *Ce n'est jamais le cas. Nous resterons des prêtres diocésains, même si nous appartenons à la Communauté de l'Emmanuel. Vous savez, l'Emmanuel ne représente que 250 prêtres et 8000 laïcs. Cessons de majorer le rôle des prêtres.* » Étonné de ne pas avoir été contacté par plus de journalistes, il poursuit : « *Le problème à LLN n'est pas la paroisse. Elle fonctionne bien. Je ne vais pas remplacer des groupes actifs divers déjà présents... Ce qui me questionne, ce sont les 99,5 % d'étudiants qui ne fréquentent pas l'Église. Mon but sera d'être présent sur le site pour faire entendre son message.* »

DES ŒUFS À STE CLAIRE ?

La rentrée de septembre sera donc cruciale. On ne sait si certains prévoient de porter des œufs à Ste... Claire, histoire de préparer un meilleur climat. Toutefois, beaucoup attendront que l'évêque tienne ses promesses et qu'il garantisse la non-confiscation de cette paroisse par un mouvement. Certes, les deux « nouveaux » rejoignent une équipe, et « *devront composer avec elle* », assurent certains. Mais avec le risque tout de même de freiner et décourager certains qui n'auront pas envie de lutter à armes inégales dans un rapport de force pas toujours transparent.

Stephan GRAWEZ

Pour en savoir plus sur la manière dont l'Emmanuel présente ses activités : le site du foyer St-Paul (<http://www.foyersaintpaul.be>) et celui de la paroisse uccloise du Sacré-Cœur (sacrecoeurucclle.blogspot.be), déjà confiée à l'Emmanuel. Celui-ci semble entièrement dédié aux activités de la Communauté... Ce « tout à l'Emmanuel » donnerait raison à ceux qui redoutent une confiscation de leur paroisse.